

SCHWIDETZKY, ILSE. "Die vorspanische Bevölkerung der Kanarische Inseln. Anthropologische Untersuchungen"; supl. nº 1 de *Homo*, 123 pp. Göttingen, 1963.

Trabajo extenso e importante dedicado al estudio de los restos de los antiguos habitantes del Archipiélago canario, que constituye una síntesis de las investigaciones llevadas a cabo por la autora en los diversos museos de Canarias (Museo Canario de Las Palmas de Gran Canaria, Museo Municipal de Santa Cruz de Tenerife, Museo de Santa Cruz de La Palma) así como en el Museo Etnológico de Madrid y el Musée de l'Homme de Paris. El conjunto del material estudiado abarca 2,022 cráneos y 2,060 huesos largos.

Después de la introducción, dedicada a los antecedentes históricos de la investigación antropológica en Canarias, a las relaciones culturales con el continente africano y a cuestiones de cronología, pasa revista a los sistemas tipológicos anteriormente establecidos por diferentes autores destacando la existencia de una concordancia fundamental entre ellos. Valiéndose del método del análisis factorial establece su propio sistema en el que distingue dos polos morfológicos correspondientes al tipo de Cro-Magnon (tipo "ganche" de Verneau y otros autores), y al tipo mediterráneo.

Especial atención dedica la autora a las comparaciones interinsulares, tratando de explicar el origen de las diferencias estadísticamente aseguradas que observa entre las poblaciones de las diversas islas. Asimismo, establece comparaciones con las poblaciones prehistóricas del N. de África, lugar de procedencia de los primeros habitantes de las Islas.

Además de los caracteres craneológicos, estudia asimismo los hue-

sos largos; y también la pigmentación de los ojos y cabellos, y la forma de éstos en un conjunto de 88 momias canarias.

Dos capítulos del libro están dedicados, respectivamente, a la consideración detallada de las relaciones bio- y socio-antropológicas, factores determinantes de las variaciones regionales que se encuentra en algunas islas (Tenerife y Gran Canaria) relacionables a su vez con importantes diferencias regionales de carácter mesológico. Establece la hipótesis de la actuación de la selección social en el seno de las primitivas poblaciones canarias que, a juicio de la autora, explicaría mejor las diferencias regionales observadas que no una superposición de diversas capas étnicas. No obstante, en lo que a la Gran Canaria se refiere, la comparación entre los restos inhumados en túmulos con los procedentes de cuevas sepulcrales, permite afirmar que las diferencias socio-antropológicas correrían parejas con una superposición de dos capas de población con distinta composición racial. El autor de este comentario está muy de acuerdo con tal conclusión que ya había sostenido con anterioridad (Cf. Actas VI Congreso Int. Sci. Anthropol. Etnol. París, tome 1, pp. 605-610.—1962; véase también, Z. f. Morph. Anthropol. vol. 51, Nº 3, pp. 322-332.—1961).

Si algún reparo cabe objetar a la interesante obra que comentamos, sería el de que el sistema analítico empleado, no alcanza a poner de manifiesto la existencia en el seno de la población canaria de otros elementos raciales que, si bien en mucha menor cuantía que los indicados, fueron señalados con anterioridad por otros autores y que, verosímelmente, quedan englobados dentro del denominado, "polo mediterráneo".

Basta con lo indicado para poner de manifiesto el gran interés que merece el trabajo de la profesora Schwidetzky, aportando nuevos conocimientos y orientaciones sobre un tema tan interesante como es la antropología canaria, que ella ha sabido enfocar con éxito desde los más diversos puntos de vista. Una bibliografía muy completa enumera las principales obras y trabajos sobre la historia y la antropología de las poblaciones canarias anteriores a la conquista. Cabe destacar, por último, la riqueza de la presentación, con 54 cuadros y 34 ilustraciones, principalmente fotografías de cráneos, incluidos en el texto.<sup>1</sup>

MIGUEL FUSTÉ

Universidad de Barcelona.

<sup>1</sup> De la presente obra existe una edición en castellano con el título de "La población prehistórica de las Islas Canarias", como publicación del Museo Arqueológico. Santa Cruz de Tenerife, 1963. 207 pp., 77 tablas y xvi láminas fuera de texto. (Nota de la Redacción.)